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港以行動證明對國家貢獻
「一帶一路」推經濟提升轉型 加速人心回歸

卿姐離題被噓爆 阿松妙句贏掌聲

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）香港在金
融方面優勢廣泛，對於如何協助內地金融
國際化，前財經事務及庫務局局長馬時亨
昨日建議，香港應在人民幣國際化方面扮
演更積極的角色，特區政府應向內地銀行
提供優惠，吸引他們將私人銀行等部門搬
到香港，國家也可找港人擔任中國證監會
主席，以提升監管水平。他又認為「適度
有為」對香港非常重要。

人幣國際化 港要扮演更積極角色
馬時亨昨日在「香港在國家發展戰略中
的地位和作用」論壇中，對香港如何協助
內地金融國際化提出3項建議。他認為在人
民幣國際化的過程中，香港要扮演更積極
的角色，而金融發展局的報告提出很多關
於人民幣發展的建議，包括人民幣回購市
場、人民幣外匯期貨產品、人民幣債券及
人民幣資金管理等，特區政府應跟中央政
府在這方面好好研究。他指出，國務院總
理李克強提出希望將人民幣納入國際貨幣
基金組織的特別提款權（SDR）貨幣籃
子，是人民幣國際化的一大步。

前線在港後勤在深圳前海 促雙贏
對於現屆特區政府實行「適度有為」的
施政方針，馬時亨直言「適度有為」非常
重要，故當局應該向內地銀行、特別是四
大銀行發出優惠條件，吸引他們將國際部
門、財資部門和私人銀行部門搬到香港。
他續說，如果業界擔心香港營運成本高，
可將前線行政人員放在香港，將後勤人員
安排到深圳前海工作，形成雙贏，並舉例
指德意志銀行的總部在德國法蘭克福，但
很多部門都在英國倫敦，這不是新事物。
馬時亨續說，前國務院總理朱鎔基曾邀

請查史美倫擔任中證監副主席，如果國家
要將金融市場的監管水平國際化，可找港人擔任中
證監主席。他形容這是大膽建議，如果國家這樣
做，將是「走出去」很大的一步，也可以給投資者
信心，而中證監人員也可以來港工作，互相交流。
他又承認，從過去兩三個月的股市表現來看，內

地的監管水平「肯定是落後」。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港的法律制
度素來國際知名，可為國家的「一帶一路」發展
戰略提供大量寶貴的法律資源。在昨日全國港澳
研究會等機構舉辦的「香港在國家發展戰略中的
地位和作用」論壇上，中華全國律師協會會長王
俊峰表示，香港的法治制度在全國的位置佔有
「高地」，建議兩地法律人員日後多作交流，提
升內地法制水平。香港證監會前主席、執業資深
大律師梁定邦則認為，香港擁有完善的仲裁制
度，可成為國家面向世界一個重要的窗口。
王俊峰昨日在論壇上表示，內地法治的發展

與香港法律界是分不開的，自改革開放以來，
內地朋友一直都學習香港的法治。他又提及，
內地的法治制度一直進步，律師數目由上世紀
80年代的100多人增至現時有約28萬人，並認
為香港的法治制度在全國的位置佔有「高
地」，建議兩地法律人員日後多作交流，以提

升內地法制水平。

港為國家面向世界重要窗口
梁定邦則指，香港擁有完善的仲裁制度，在亞

太地區可說是排名首位，而內地的法律人員仍是
不足。他認為，香港的法律地位能為國家面向世
界作一個重要的窗口，及為內地企業走出去奠定
重要的基礎。
另外，有與會人士關注，本港法律界如何在

「愛國愛港」的前提下，維護法律的核心價值。
梁定邦回應指，「愛國愛港」與法律核心價值沒
有衝突。他舉例說，近日有關「三權分立」的爭
議，有人指香港沒有「三權分立」，但法律界表
示有。梁定邦認為，此問題在於制度差異，指
「三權分立」並非法律概念，而是政治概念，在
香港說「三權分立」，意思一般是法律面前人人
平等、司法獨立等。

王俊峰：港法制佔「高地」梁定邦：港仲裁制完善

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國港澳研究會等機
構昨日舉辦「香港在國家發展戰略中的地位和作用」
論壇，全國政協委員、全國港澳研究會副會長劉兆佳
於論壇上發表題為「香港社會治理與『一帶一路』」
的講話，指出香港特區政府自回歸以來，確實遇到相
當大的管治困難，因過去須面對反對派的不斷挑戰及
阻撓，預期管治困難仍會持續一段日子。他又警告，
香港不能引入所謂的西方式民主，否則福利主義、民
粹主義和泛政治化等現象必然氾濫，香港原本良好的
行政管理體系也會走上崩壞之途。
劉兆佳昨日在論壇表示，回歸以來，香港特區政府

確實遇到相當大的管治困難，主要表現在特區政府難
以制定和推行重大戰略和政策。他認為，造成管治困
難的原因主要是各種反對勢力的阻撓、特區政府管治
威信和能力不足，及港人對未來發展路向和一些重大
政策缺乏共識等。
劉兆佳又批評，香港反對派自回歸以來從未停止挑

戰香港特區政治體制的合法性、衝擊特區政府的管
治。反對派無視香港在行政管理上的良好表現，一股
腦認定香港管治失效，甚至瀕臨「無法管治」或「管
治危機」局面。

反對派屢挑戰 管治困難料持續
劉兆佳指出，「香港的行政管理體系之所以能夠在
相當程度上保持理性、公平和效率，與它少受各種政
治力量的滲透和衝擊有關」，認為倘若反對派鼓吹引
入西方式民主，福利主義、民粹主義和泛政治化等現
象必然氾濫，香港原本良好的行政管理體系將會走上
崩壞之途。他預期，未來在反對勢力的不斷挑戰下，
香港的管治困難仍會持續一段日子。
對於近期社會討論的「積極不干預」經濟哲學，劉

兆佳認為這是一個「偽命題」，「不論是回歸前後，
管治香港的政府都有參與香港的經濟事務，頂多說它
的參與程度比其他地方的政府為低，而參與的方式不
同而已。」
他續說，任何政府都不可避免地參與經濟事務，

「當政府認為有需要介入經濟事務時，它會突出『積
極』的部分。相反，當它覺得無需要介入時，它便會
突出『不干預』的部分。」他認為，「不干預」其實
也是一種經過深思熟慮並會產生重大後果的經濟政
策。

「一帶一路」發展戰略對港意義非凡
另外，劉兆佳也講到，國家提出的「一帶一路」發

展戰略對香港的意義非比尋常。第一，「一帶一路」
戰略對香港長遠的經濟發展有巨大的提振作用。第
二，讓香港得以在國家的發展和國際戰略中發揮獨特
作用，提高香港對國家的價值和重要性。第三，有利
於強化香港在亞洲和世界上的樞紐位置，提高香港在
國際上的地位。故此，他認為，在推動香港參與「一
帶一路」發展戰略上，特區政府必須勇於投入。

劉兆佳：亂引西式民主累港管理崩壞

梁錦松昨日在「香港在國家發展戰略
中的地位和作用」論壇中演講指

出，香港在參與國家「一帶一路」發展
具備多重優勢，如香港是中國最國際化
的城市、全球最自由的經濟體系、中西
文化薈萃及法制健全。而且，香港是世
界上經濟「5流」最融通的地區，「5
流」包括「人流」、「物流」、「服務
流」、「資金流」及「資訊流」。
梁錦松續說，「一帶一路」為港各行
業帶來不同的機遇，單以金融服務業為
例，此政策可為行業帶來巨大資金與風
險管理需求，促進行業的整體發展；加
上香港作為國際金融中心，擁有發達的
債、股權融資市場、基金管理、基礎建
設融資渠道，可提供不同融資工具。 他
又說，香港有發達風險管理市場，「一
帶一路」的企業、項目則可到港上市、
集資、對沖風險，甚至讓伊斯蘭金融、
主權風險保險及大型國有金融機構的區
域總部到港落戶。

港可作內企「走出去」基地
另外，本港的貿易、實業、創意創
新、公共服務業亦可借「一帶一路」帶
來的機會在沿線地方投資生產，開發當
地市場，促進出口；加上本港有全球領
先的公共設施管理企業，可出口到沿線
市場，協助當地發展。梁錦松認為，香
港可作為內地企業「走出去」的基地。
他又認為，現時應加強港人認識「一

帶一路」，如統籌商會、專業團體、考
察團、研習班等加深港人對「一帶一
路」的認識，鼓勵媒體介紹沿線的情
況，他亦建議大專院校應加設相關課
程，如法律、文化、伊斯蘭金融等，並
建議貿發局、金發局和企業、商會合
作，為業界開拓「一帶一路」的商機。

「一國兩制2.0」與國家配合更緊密
梁錦松昨日又提出「一國兩制2.0」概

念，即與國家有更緊密的配合，冀望爭
取在國家「十三五」規劃中有關政策能
惠及香港，另亦爭取亞投行、絲路基
金、進出口行在港設立海外營運、融資
總部等，讓香港專業人才有更多機會加
入有關機構和其他國有、民營企業發
展。
梁錦松強調，香港應把握「一帶一

路」的機遇，並應以行動與素質證明市
場化、國際化的香港可為祖國的發展、
中華民族偉大復興作出應有的貢獻，而
非「光是對抗，光是在鬧」。「如果香
港希望在2047年繼續繁榮穩定，繼續維
持自由、民主、平等、法治的價值觀，
一定要以行動證明『一國兩制』下的香
港，對國家有貢獻，而不是對抗鬧
事。」他又認為，國家「一帶一路」政
策為港人帶來更多發展機會，並進一步
推動香港經濟提升及轉型，且在過程中
更能加速港人的人心回歸。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國家提出的「一帶一路」發展戰略為

香港帶來重大機遇。前特區財政司司長梁錦松昨日指出，在「一帶一

路」之下，香港可以在金融服務、專業服務等方面，幫助國家和沿線

國家（地區）發展，並可為自身帶來發展機會，推動香港經濟提升和

轉型，加速香港的人心回歸。他又認為，如果香港希望在2047年後繼

續繁榮穩定，繼續維持自由、民主、平等、法治的價值觀，一定要以

行動證明「一國兩制」下的香港對國家有貢獻，而不是對抗鬧事。

前財政司司長梁錦松昨日在
論壇演講時，提到香港有高度
的資訊自由。民主黨主席劉慧
卿向他提問時，卻「無厘頭」

地將資訊流通與「新聞、言論、表達自由」
混為一談，更稱北京打壓新聞自由，隨即被
在場人士報以噓聲。梁錦松回應劉慧卿時指
出：「香港若無言論自由，報章不會每天罵
（特區）政府罵得這麼兇」，可謂即時「秒
殺」她。阿松更呼籲從政者應放下對立鬥爭
的心態，因「得民心者得天下」。

在昨日的論壇上，梁錦松甫完成演講，劉
慧卿便在台下向他提問，聲言香港在發展創
新科技方面必須資訊流通，並突然提高聲調

說：「我不知他（梁錦松）曉不曉得，新聞
工作者很多都在後面， 他們每年都發表報
告，他們說現在的新聞自由、言論自由、表
達自由受到很嚴重的壓力，（壓力）都是來
自北京！」

劉慧卿話音未落，全場即時噓聲四起。這
時，劉慧卿還力圖「反抗」，以尖聲回應
「請主持……主持我有沒有發言自由呀請
問？」但在她高叫時，有位中年大叔在位上
向她大叫：「香港是全世界最自由民主的地
方！」她又即時接招反問：「你是誰呀？如
果香港很自由，你看看，就是這樣呀？……
我只想問他有沒有這個情況！」但現場噓聲
一直未停止。

強調靠鬥爭不得民心
梁錦松其後回應她時，先讚她「剛才Emily

提得很好」，但他卻不認同其講法，並認為
香港仍有新聞、言論自由，不然「報章就不
會每天罵政府罵得這麼兇」。阿松進一步
指，特區政府、立法會議員以至持不同政見
者，應少用對立鬥爭的心態看待問題，特別
是國家和香港的關係，並希望社會要有
「愛、寬恕及包容之心」，並寄語從政者要
懂得「得民心者得天下」，強調從政者靠鬥
爭不會得民心。他此話一出，在場觀眾即時
拍手叫好。

■香港文匯報記者 鄭治祖

■馬時亨指「適度有為」對香港非常重要。
劉國權 攝

■■劉兆佳劉兆佳（（中中））表示表示，，
由於面對反對派的不斷由於面對反對派的不斷
挑戰及阻撓挑戰及阻撓，，預期政府預期政府
管治困難仍會持續一段管治困難仍會持續一段
日子日子。。 劉國權劉國權 攝攝

■梁定邦指出，香港擁有完善的仲裁制度，在亞太地區可說是排
名首位。 劉國權 攝

■梁錦松（左圖，劉國權 攝）表示，在「一帶一路」之下，香港可以在金融服務、
專業服務等方面，幫助國家和沿線國家（地區）發展，並可為自身帶來發展機會。上
圖為廣東自貿區深圳前海蛇口片區。 資料圖片


